

TROIS FOIS PUISSANT MAITRE

Quelle est la signification de ce titre maçonnique ?

Pourquoi le président de la loge de perfection est-il appelé Trois Fois Puissant Maître ?

Au **4ème degré** du rite écossais, le président de la loge est appelé **Trois Fois Puissant Maître**. C'est aussi le cas au **8ème** et **11ème** degrés.

Ce titre riche de sens renvoie à la légende biblique du **roi Salomon** (Premier Livre des Rois). Salomon était en effet triplement puissant, à la fois roi, prêtre et prophète.

Mais le symbolisme de cette appellation ne s'arrête pas là. Il évoque aussi le **chiffre 3**, la Trinité, la triade corps âme et esprit, l'union des contraires, l'équilibre et l'harmonie, ou encore l'accomplissement.

La triple puissance du président de la loge rappelle aussi l'acquisition des trois premiers degrés fondamentaux du rite : apprenti, compagnon et maître.

Signification du titre de Trois Fois Puissant Maître.

Le triple pouvoir du roi Salomon.

Fils de David, Salomon succède à son père en tant que roi d'Israël au cours du 10ème siècle avant J-C. Il fait construire le premier **Temple de Jérusalem** : la maison de Dieu, abritant l'**Arche d'alliance**, symbole de l'union entre Dieu et le peuple élu.

Mais au-delà de sa fonction royale et sacerdotale, Salomon est, au même titre qu'Abraham, Moïse ou David, **un prophète** : il fait le lien entre le Ciel et la Terre.

Ainsi, le titre de « Trois Fois Puissant Maître » peut renvoyer aux **trois pouvoirs du roi Salomon** :

1. Le **pouvoir royal** (ou temporel) s'exerce sur le monde terrestre,
2. Le **pouvoir sacerdotal** (sacré, ou spirituel) est relatif à la fonction de prêtre : Salomon dirige les travaux du Temple, il nomme les **Lévites** et agit en chef religieux,
3. Le **pouvoir prophétique** est relatif au fait que Salomon est l'interlocuteur direct de Dieu : ce don exceptionnel lui permet de transmettre la révélation à son peuple.

Ces trois pouvoirs impliquent des qualités particulières :

- En tant que roi, Salomon fait preuve de **sagesse** : il est prudent, il pratique la Justice (cf le Jugement de Salomon), il fait preuve de tempérance et de force d'âme. Ces qualités forment les **4 vertus cardinales**.
- En tant que chef religieux, il a la Connaissance des choses célestes et de la vérité. Il pratique la Foi, l'Espérance et la Charité : ce sont les **3 vertus théologiques**.
- En tant que prophète, Salomon est le messenger et l'interprète de la parole divine ; il est un guide, un **maître spirituel** qui fait le lien entre le Haut et le bas.

Ainsi donc, Salomon est un roi, un prêtre et un prophète : il est triplement puissant parce qu'il possède **les trois clés de la réalisation spirituelle** :

- Le premier niveau, terrestre, évoque **l'équerre** et les « petits mystères ».
- Le second niveau, céleste, évoque **le compas** et les « grands mystères ».
- Le troisième niveau évoque **l'alliance finale** entre l'équerre et le compas. Cette alliance rappelle aussi les deux triangles entrecroisés du **sceau de Salomon** :



Ainsi, le Ciel, la terre et l'homme se trouvent réconciliés dans l'harmonie.

Une référence à Hermès Trismégiste ?

Hermès Trismégiste est un personnage mythique, dieu de l'Antiquité gréco-égyptienne, considéré comme le fondateur de **l'hermétisme** et de **l'alchimie**. On lui attribue en particulier le *Corpus Hermeticum* et les textes de la *Table d'Émeraude*.

« Trismégiste » signifie **trois fois grand** en grec.

Selon Marsile Ficin, traducteur du *Corpus Hermeticum* au 15^{ème} siècle : « *Ils appelèrent Trismégiste trois fois grand parce qu'il était excellent comme le plus grand philosophe, le plus grand prêtre et le plus grand roi.* »

On retrouve ici le pouvoir royal et sacerdotal. Pour ce qui est du pouvoir prophétique, Hermès Trismégiste ne joue-t-il pas le rôle de prophète ?

Enfin, « trois fois grand » rappelle aussi la **triade alchimique** : Mercure, Soufre et Sel.